

L'ALSACE

COLMAR - ALSACE CENTRALE*

| www.lalsace.fr |

Jeudi 30 juin 2022

| 1,20 € |

Retable d'Issenheim : l'histoire d'une résurrection



Débutée en 2011, la restauration du retable d'Issenheim, chef-d'œuvre absolu de l'art occidental, exposé au musée Unterlinden de Colmar, vient de s'achever. L'histoire a commencé par un chemin de croix et s'achève par une résurrection./PAGES 34 ET 35

Les cheveux de la pécheresse

C'est bien connu, la femme est potentiellement une pécheresse... Elle a le pouvoir d'attrier les hommes dans le vice grâce à sa chevelure. D'où, encore aujourd'hui, l'obligation de couvrir les cheveux...
Marie-Madeleine, ancienne prostituée, femme libre, représente dans la Bible cette pécheresse, c'est dire qu'il est important qu'elle soit « en cheveux ». souligne Pantxika De Peape. Elle porte également un voile, mais, défilé capital, il est transparent. Les verres jaunes masquent une partie de ses mèches blondes alors qu'elle pleure le Christ au bas de la croix ; aujourd'hui, elle a retrouvé tout son pouvoir...


La trace du feu

 La grande toile représentant la mise au tombeau de Christ a, elle aussi, retrouvé ses couleurs. Mais pas que... Avant la restauration, un repêchage masquait la trace d'une bûcheille au charbon qui était allumé pour nettoyer et démonter la toile. On la voit désormais. L'idée est de montrer aux publics les marques d'unage de celles qui apportent des éléments sur la vie de l'œuvre à l'époque du couvent des Antonins à Isenheim. Sur cette photo, on voit aussi une ligne de contour noire sur la partie inférieure du tissu rose au-dessus du manteau rouge de saint Jean, Grünewald utilisait parfois cette technique pour faire ressortir un élément de la composition.

Retable du musée Unterlinden :



Après restauration, les panneaux *L'Aggression de saint Antoine* et *La Visite de saint Paul* ont retrouvé des couleurs et surtout une meilleure lisibilité. Photo L'Alsace

début de l'année 2011, jusqu'à mettant en évidence les capacités de la société Schengauer à gérer le musée. Et jusqu'à l'envier d'arracher son bâton à l'association pour le confier à un privé. Culturespaces - le prieur sera abandonné en septembre 2011. À Colmar, l'ambiance est électrique.

« Ma liste idéale »

Pour être à la hauteur de cette belle enveloppe architecturale à venir, pour être à la hauteur tout court au regard du climat de suspicion ambient, le musée envisage un programme de restauration d'une partie de ses collections. C'est la conservatrice en chef qui régit une liste, sa « liste idéale », où figurent, notamment, les panneaux peints durables. Il faut dire que cedemier est le logo du musée colmarien : c'est lui, en très grande partie, qui fait venir les visiteurs.

J'avais vu le résultat de la restauration des Dominicains, d'un autre Grünewald à Karslsruhe, on redécouvrira les couleurs ! Je pense qu'il était très important que le retable d'Issenheim bénéficie d'un aménagement des vernis qui vieillissaient, foncent, s'opposent à la commission régionale de restauration dirigée par la direction des affaires culturelles. C'est accepté à l'unanimité, souligne la directrice du musée. On sollicite une restauration de renom, Carole Juillet. Le choix de *L'Aggression* fut un anniversaire des vernis tous les trente ou quarante ans et que la petite histoire, celle-ci a été réalisée en une semaine. Autre temps, autres mœurs...
Bref, c'est le moment, une opportunité à saisir. En mars 2011, le projet d'aménager les vernis sur le panneau de *L'Aggression de saint Antoine* est soumis à la commission régionale de restauration dirigée par la direction des affaires culturelles.

Il est accepté à l'unanimité, souligne la directrice du musée. On sollicite une restauration de renom, Carole Juillet. Le choix de *L'Aggression* fut un anniversaire des vernis tous les trente ou quarante ans et que la petite histoire, celle-ci a été réalisée en une semaine. Autre temps, autres mœurs...
Bref, c'est le moment, une opportunité à saisir. En mars 2011, le projet d'aménager les vernis sur le panneau de *L'Aggression de saint Antoine* est soumis à la commission régionale de restauration dirigée par la direction des affaires culturelles.

Néanmoins, même avec les 20 millions d'euros prévus au départ, ce n'est pas rien. C'est en tout cas ce que dit et répète le maire de l'époque, Gilbert Meyer, allant au

Une ambiance électrique

Le musée vit alors un moment important : la municipalité de Colmar a décidé de lancer un remaniement et une extension du site. L'opération est confiée au prestigieux cabinet d'architectes suisses Herzog et de Meuron. Elle va coûter 48 millions d'euros, espaces extérieurs et office du tourisme compris – mais ça, on ne le savait pas encore.

Néanmoins, même avec les 20 millions d'euros prévus au départ, ce n'est pas rien. C'est en tout cas ce que dit et répète le maire de l'époque, Gilbert Meyer, allant au

Matthias Gothart Nithart, dit Grünewald

Gruenewald est un peintre allemand du XV^e siècle. Ce nom est un pseudonyme utilisé dès le XVI^e siècle pour désigner Matthias Gothart Nithart, né vers 1475-1480 et mort en 1528.

L'artiste est un contemporain d'Albrecht Dürer, auquel on a longtemps attribué le tableau destiné au couvent des Antonins à Issenheim, et dont la vocation était d'aider les personnes fragiles pour le mal des ardens, une maladie causée par l'engorgement des glandes lymphatiques dans le système lymphatique et donc la vo-



Les soldats du panneau *La Résurrection*. Photo L'Alsace

sur 25 – ceux qui leur ont succédé sont souvent allés plus loin... Mais le rapport pointe du doigt un endroit où la couche picturale aurait été touchée. « Ils avaient effectué une mesure dans une lacune où, par défaut, la méthode de travail et des commissaires et du comité non adaptés au chef-d'œuvre qu'est le résultat (lire en page suivante).
Mais concrètement, le rebâlage a-t-il été abîmé ? En septembre 2011, le condamneau sans en avoir reçu la consigne. Une erreur, même si le projet était d'intervenir sur l'ensemble du rebâlage. Mais là n'est pas le problème principal pour les détracteurs, qui dénoncent principalement la méthode de travail et des commissaires et du comité non adaptés au chef-d'œuvre qu'est le résultat (lire en page suivante).

Le rebâlage de restaurer le rebâlage n'est pourtant pas complètement enterré. Il est décidé de faire réaliser une étude par quelqu'un de neutre, en encore une vérification du travail effectué l'été 2011. Ce sera, après appels d'offres, le cabinet d'Anthony Pontabry.

« Cela a été un moment vraiment exceptionnel parce que l'œuvre est extraordinaire. On l'a tous vécu comme un grand bonheur. On a eu le privilège Grünewald, comment il superposait les couleurs avec différents glaçis pour obtenir une intensité et une transparence, comment il posait parfois une ligne de contour noir qui donne une force très graphique. »

Tout ça pour rien ? Pas tout à fait. Les restauratrices ont tenté une

La splendeur jusqu'aux encadrements



La splendeur jusqu'aux encadrements

Les encadrements aussi ont été restaurés pour retrouver des faux miroirs époustouflants pour ceux de la Crucifixion. C'est particulièrement magnifique pour le Christ. Cela a été le corps d'Israël final, une surprise totale, raconte Pantika De Paepse. Il y a un vrillage avec les panneaux peints, un feu de lumière avec un effet de reflet à, comme celui du manteau blanc immaculé de la Vierge. Les précédents avaient été peints en 1933, par un certain M. Muller, peintre décorateur collinaire.

Cette « couche » a été enlevée au laser. Pendant sept semaines, une personne a posé des milliers de petits points de peinture de couleurs », précise le restaurateur Anthony Pontabry.

CULTUREL

la restauration... et la lumière fut

nouvelle polémique. Un nouveau comité scientifique international est constitué : la campagne se fera sous sa surveillance. Sous celle aussi du CRMMF, qui viendra procéder à des mesures des vernis enlevés. Au final, il en restera entre 5 et 8 microns sur l'anglemane avant intervention.

Un des plus beaux projets que j'ai menés »

Malgré la tension générée par la polémique de 2011, malgré la suspicte induite, malgré la peur incontrônable quand on touche à un tel monument, les trois ans et demi de restauration vont constituer une aventure magique pour tous ceux qui y ont participé. Le travail se fera en siin devant le public et des rencontres seront régulièrement proposées. Un dossier à vendre dans les kiosques. Un dossier à vendre dans les kiosques.

Le vernis jauni, avant et après restauration avec le tableau de Panzica. Photo/Pantika De Paepse, pour le magazine *l'Art et l'Antiquité*.

Le vernis jauni, avant

et après

et à report

et à report